

EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

SUSCRIPCION: PTAS. 1.25 AL MES

Año XLI

Palma de Mallorca sábado 1.º de Mayo de 1897

Núm. 13047

CORONAS
PARA PRIMERA COMUNIÓN
Véase el anuncio

Statu quo

Hace algunos días hubimos de reflejar las corrientes optimistas que imperaban en los centros oficiales a propósito de la *pacificación* de Cuba. El telegrama de Weyler anunciando que las provincias de Pinar, Habana, Matanzas y las Villas estaban a punto menos que limpias de rebeldes; y los comentarios expansivos que puso el Gobierno a tan grat. nueva, motivaron dichos optimismos, contra los cuales no era prudente rebelarse careciendo de argumentos fundados que oponer a las ministeriales afirmaciones. Han pasado los días. Los despachos de Cuba siguen detallando combates reñidos en las provincias pacificadas. El Gobierno, que anunciaba para Mayo el planteamiento de las reformas, dice que las planteará cuando lo estime oportuno según las incidencias y curso de la campaña. Estamos, pues, como estábamos hace unos meses. Sabemos hoy de Cuba lo que sabíamos a fines del año anterior, que no sabemos nada concreto, cierto, verídico, positivo. Se habló de repatriar a los soldados enfermos, y la repatriación ha quedado en generoso proyecto. No solicita el marqués de Tenerife refuerzos ni el Gobierno se los prepara, y esto que al parecer es un indicio justificador de confianza en la próxima conclusión de la guerra, marca solamente un paréntesis en las actividades de la misma.

Hemos de reconocer que no se puede ni se debe abrigar ni alentar ilusiones. Problema es el cubano que no será resuelto con buenos deseos y buenas palabras. Mientras no actúen enérgicos temperamentos apoyados en la acción militar ó en esta combinada con la acción diplomática ó el *statu quo* persistirá. Y persistirá sin gloria y sin provecho. Los partes oficiales continuarán refiriéndose a escaramuzas y a presentaciones minúsculas, y el tiempo irá pasando y trascurrirán pasivamente los dos años que Weyler fijó de plazo para reducir la insurrección al departamento Oriental; y cuando esto llegue a ser conseguido, si se consigna, reaparecerán nuevas partidas agresivas y pujantes en la parte occidental y aun en la central.

Deploramos que hayamos de ver caer unos días tras otros sin adelantar un paso en la pacificación *verdadera* de Cuba, y que se nos vayan acumulando gastos sobre gastos, deudas sobre deudas... y no habrá manera de cambiar esto, de alterarlo, de resolverlo cuanto antes y de un modo eficaz y perdurable?

Grecia y Turquía

La guerra

La opinión en Grecia

París 27.

A causa del rigor de la censura telegráfica en Atenas, donde no se permite el empleo de claves, no se puede apreciar con exactitud el verdadero estado de la opinión pública de Grecia; pero por las noticias vagas transmitidas por algunos correspondientes y por las de procedencia diplomática, que no están sujetas a la censura, se colige que prevalecen las tendencias de La Liga Nacional helénica, que ha logrado imponerse por completo al gobierno.

El rey Jorge, identificado con esto, no ha revelado hasta ahora propósito alguno de ceder a las sugerencias de las potencias, las cuales desearían tener un pretexto para intervenir a favor de la paz.

Sin embargo, si la situación se agravase, no sería extraño que el rey tomara la resolución de abdicar en su hijo Constantino, duque de Esparta, antes de que sobreviniera un estado de cosas análogo al 4 de Septiembre en París, pues los partidos extremos tienen, como es sabido, gran fuerza en el reino helénico.

Fortificaciones en Larissa

Atenas 27.

Por las noticias recibidas aquí del teatro de la guerra, se sabe que los turcos fortifican con gran rapidez la plaza de Larissa, como si tuviesen el propósito de permanecer en ella largo tiempo.

El cuartel general turco

Saiónica 27.

El cuartel general del ejército otomano se ha trasladado a Kazalar, a cinco kilómetros, próximamente, de Tyrnavo, dentro del territorio griego.

Los turcos han tomado la ofensiva por la parte de Metzoves y Lupos, en el Epiro.

Las potencias

Londres 27.

Continúan las negociaciones entre las potencias acerca de la actitud que deben adoptar ante las eventualidades de la guerra turcohelénica.

Hasta ahora se han limitados a tratar sobre la oportunidad más ó menos próxima de ofrecer su mediación a favor de la paz.

La prensa alemana

Berlín 27.

Los periódicos alemanes hacen constar los grandes peligros que entraña para lo porvenir, la actual guerra de Oriente, pues aun suponiendo que puedan hacer que la lucha que circunscribe a Grecia y Turquía, el triunfo definitivo de ésta haría inevitable una intervención, para que no abusara del derecho del más fuerte.

La invasión del Epiro

Atenas 27.

Un despacho de Arta anuncia haberse suspendido momentáneamente, a consecuencia de los últimos sucesos de la campaña, el primitivo proyecto del ejército griego, consistente en la invasión del Epiro.

Los griegos en Turquía

Constantinopla 27.

El gobierno de la Sublime Puerta, ha permitido que continúen en Turquía, si tal es su voluntad, los griegos empleados en casas y comercios extranjeros, consulados, hospitales y oficinas de Correos.

También se cree que se ampliará el plazo concedido primeramente para que los que no se hallen en estas condiciones puedan salir del territorio.

Contra el ministerio beleno

París 27.

Despachos particulares recibidos de Atenas dan cuenta de la gran excitación que reina en aquella capital. Ahora, como en todos los casos análogos, el entusiasmo popular de los pasados días se ha cambiado en rencores y se acusa abiertamente al jefe del ministerio, Sr. Delyannis, a quien se censura de imprevisión, y a los generales que no han tenido de su parte el éxito ni la victoria, sin tener en cuenta la superioridad numérica ni las deficiencias del armamento. Desde luego ha sido nombrado para el mando del ejército el general Smolenski, que goza mucho prestigio, y se conceptúa inevitable la caída del gabinete.

Parece que también será citada inmediatamente a sesión extraordinaria la Cámara de Diputados, para adoptar resoluciones de carácter excepcional.

La Cámara de Diputados

Atenas 27.

La Cámara de los Diputados ha sido convocada a sesión extraordinaria para la tarde de hoy.

Varios de los diputados opositores más caracterizados, han sido llamados con urgencia a Palacio.

Manifiesto al pueblo.—¿Convendra?

París 27.

Según despachos de Atenas, la Cámara de Diputados, convocada para celebrar hoy sesión, no ha podido verificarlo, por falta de número suficiente. Lo hará mañana a las diez del día.

Los diputados, tanto de la mayoría como de las minorías, han publicado un Manifiesto al pueblo, exhortándole a que permanezca tranquilo y deposite en ellos su confianza, seguro de que velarán por la honra y la defensa de la nación.

Esta noticia ha causado grandísima impresión, porque revela desde luego que los diputados, al arrogarse atribuciones propias del poder ejecutivo, consideran la situación gravísima, como permitían suponer anteriores anuncios de haberse dado gritos subversivos y de haber publicado descaradamente los periódicos artículos agresivos a la real familia y particularmente al príncipe heredero, a quien se acusa injustamente de haber huido delante del enemigo, cuando evitó que su ejército fuera copado.

Contribuye a agravar la situación política el hecho de no existir en Grecia más que una Cámara, habiendo, por lo tanto, el temor de que esta se convierta en una especie de Convención.

El coronel Cirujeda en España

Cádiz 29.

Ha fondeado en este puerto el vapor correo de Cuba «San Agustín», a bordo del cual viene el coronel Cirujeda.

En los muelles esperaba al vapor numerosísimo gentío, comisiones militares y personal y material sanitario.

Trae el «San Agustín» 242 soldados enfermos, 40 de ellos graves, 22 confinados, 6 deportados políticos, 12 soldados de infantería de Marina, ocho sargentos y 23 jefes y oficiales.

En total suman 489 pasajeros. Durante la travesía han fallecido los soldados Felipe Fernández, Domingo Gómez, Joaquín Sánchez, Antonio Posante, Cándido Canales y Miguel Rascón.

En el muelle esperaban al coronel Cirujeda su familia y numeroso gentío. Al poner el pie en tierra el afortunado vencedor de Maceo fué vitoreado con entusiasmo, y dió dos duros a varios pobres que se le acercaron.

El héroe de Punta Brava se trasladó en carruaje a la Catedral, y después desde el hotel de Cádiz, salió para presentarse en el gobierno militar, yendo siempre seguido de numeroso gentío.

Está bien de salud, y el viaje se ha hecho sin novedad, aunque a la altura de las las Terceras corrió el «San Agustín» un temporal.

El recibimiento que se le ha hecho ha sido entusiasta y cariñoso. El desembarco de los pasajeros se ha hecho sin novedad, siendo trasladados los enfermos al cuartel al hospital, según el estado de cada uno.

Todos han sido objeto de manifestaciones de simpatía.

Los presos han sido conducidos a la cárcel.

En los alrededores del hotel donde se hospeda el Señor Cirujeda hay muchísima gente.

Durante el *Te-Deum* que se ha cantado en la Catedral, y al que ha asistido el señor Cirujeda, han repicado las campanas de todas las parroquias.

El coronel se muestra muy reconocido al cargo de confianza que se le ha concedido al nombrarse ayudante de S. M. Está también agradecidísimo del recibimiento que se le hizo en Puerto Rico, en donde el general Marin le obsequió con un banquete. Elogia las condiciones de mando del general Abumada y pondera el valor de los soldados, a quienes se deben los triunfos alcanzados.

Su continua permanencia en el campo le impide formar opinión respecto al término de la guerra; pero confía en el ejército.

Se ha abstenido de emitir concepto alguno referente a las reformas y a la eficacia de la acción diplomática.

Mañana, en el tren expreso, saldrá para Madrid.

Ha sido visitado por una comisión del Ayuntamiento y por muchas personas significadas, a quienes a manifestado cuánto agradecía el cariñoso recibimiento que se le ha hecho en Cádiz.

El generalísimo turco

Es original y probablemente acertada la manera como interpreta *The Times*, de Londres, la designación de Osman-Bajá para el mando superior de los ejércitos otomanos que han de operar contra la Grecia.

Sábase que Edhem-Bajá conserva la jefatura de las siete divisiones de Macedonia ó ejército del Este, con el título de ayudante general, y que Essad-Eddin-Bajá tomará la dirección de la campaña en Epiro y la del ejército de la derecha.

El ghazi Osman-Bajá será, pues, el generalísimo de las tropas enviadas al teatro de la guerra; una especie de gran figura decorativa, cuya presencia en campaña se ha considerado útil, por el prestigio militar de que su nombre está rodeado.

Corre muy válida la opinión de que Osman-Bajá era un oficial extranjero, prusiano según unos, austriaco según otros, que en su juventud entró al servicio de Turquía. No hay tal cosa. Osman nació bajo el dominio de los Sultanes, en Amasia. Desde los primeros años de servicio se distinguió por su valor personal, y luego pudo acreditar sus talentos militares en la guerra de Crimea, en la insurrección de Creta, del año 67 y en la guerra con Servia, después de la cual fué promovido a la alta dignidad de *múchir* ó capitán general.

El sitio de Plewna dió a Osman-Bajá re-

putación europea y prestigios casi legendarios.

No será preciso recordar lo que allí hizo contra la autoridad del gran duque Nicolás, contra el talento extraordinario de Tótleben y contra las proezas de aquel general Skobeleff, a quien los mismos turcos admiraban y bautizaron con el nombre de *Bajá Blanco*.

Cuando Osman-Bajá, vencido al fin, entregó su espada y fué conducido a presencia del gran duque Nicolás, el hermano del Zar le recibió con estas palabras:

—Vuestra defensa de Plewna es uno de los hechos militares más hermosos de la historia.

Pero en aquella campaña Osman-Bajá sólo acreditó, como advierte *Le Temps*, cualidades extraordinarias para la defensiva, para una defensiva obstinada, heroica, invencible si se quiere; no para la ofensiva, tan necesaria hoy en la guerra y tan propia de todo pueblo que no haya perdido su vigor.

A este propósito aduce el ilustrado diario francés algunas razones que conviene dar a conocer en España, porque en parte nos son aplicables, no menos que a Turquía.

Tal vez yerra el Sultán poniendo a la cabeza de sus tropas uno de los héroes favoritos del populacho musulmán, uno de esos veteranos legendarios que todos los ejércitos poseen y todas las naciones marciales adoran.

En primer lugar, no está bien demostrado que estos nombramientos algo esenciales, dictados por el deseo de producir efecto y halagar el sentimiento público, más que por interés del servicio, hayan de ser siempre fructuosos.

La experiencia no prueba tampoco que convenga retirar del mando a un general joven, enérgico, en posesión de todas sus facultades físicas y mentales, ambicioso, con la carrera no acabada todavía, para darle por sucesor a un veterano que se dobla bajo el peso de los años y las enfermedades, harto ya de gloria, y más inclinado a conservar con prudencia lo adquirido, que a jugarlo al azar de las grandes empresas.

El mismo Napoleón I acabó doliéndose de haber muchas veces encomendado a mariscales que no tenían ya otro interés que el de perpetuar sus goces, tareas en que habrían podido servir mejor oficiales jóvenes, impulsados por la necesidad, tanto como por el entusiasmo, a tallar su fortuna con la punta de la espada.

Don Ramón de Navarrete

el decano de los cronistas

En todas las fiestas del gran mundo, en muchas reuniones íntimas y en los banquetes de las principales casas, se veía con frecuencia un caballero de stitudo porte y aspecto simpático, que auxiliaba su vista con un monoclo y que lucía en el ojal del frac una flor, que sustituiría en las grandes solemnidades con una cadenilla de oro en la que se engarzaban multitud de diminutas condecoraciones de todas las cortes de Europa.

Aquel caballero cuya edad no podía apreciarse a primera vista, porque tenía el empuño disculpable de no querer envejecer, que ha caracterizado a los grandes franceses del mundo, como el duque de Richelieu, era tratado en todas partes con afectuosa consideración. Las señoras mayores, las mamás y aún las abuelas de las niñas del día le profesaban el cariño que va unido a todo lo que recuerda los felices días pasados, y las jóvenes se consideraban con la familiaridad de lo que se acostumbra a ver desde que se tiene uso de razón.

Aquel caballero era D. Ramón de Navarrete, *Pedro Fernández* para las que coquetearon con los polacos, el marqués de Valle Alegre para las que todavía tomaron parte en los cotillones de casa de la condesa del Mentijo, *Amodeo* para todos; un cronista que describió las fiestas, los regocijos, y dió cuenta de los duelos de tres generaciones de madrileños hermosos y de madrileños ilustres, y que fué además un inteligente hombre de administración y una distinguida personalidad literaria. Nació en Madrid el 11 de Marzo de 1818, descendió de linajuda familia asturiana y se educó en Francia hasta los 16 años; editó que volvió a España y comenzó a servir en un modesto puesto de la imprenta Nacional. Sus aficiones literarias se manifestaron muy pronto, dando al teatro un drama titulado *Emilia*, que se representó con éxito en el teatro del Príncipe; siguió a

Librería Gelabert

Quint. 19. - Imprenta, 1.

Obras de D. Mariano de Larra, nueva edición precedida de la vida del autor. 4 tomos encuadernados a la holandesa - 16 Ptas.

Poesías de Manuel Acuña con un prólogo de D. Fernando Soldevilla segunda edición. 1 tomo encuadernado con plancha dorada - 5 Ptas.

Marcos para retratos a precios sumamente reducidos.

Cuchillos para cortar papel de acero y madera.

Platos de cartón a Ptas. 0.40

Idem " " " 1.00

Tigeras de escritorio, id para costura y finas para brodar.

Colleforteliquide para pegar porcelana, madera y metales. Ptas 0.50

Estuches finos matemáticos de 42, 45 y 50 Ptas uno.

Albums para sellos.

Albums para dibujo y poesía encuadración con plancha dorada y finos cromos intercalados.

Albums para poesía encuadración peluche.

Casa de Campo

Se alquila un muy espaciosa en Establimento y en uno de los sitios mas sanos y alegres. Contiene seis dormitorios, dos salones, sala de chimenea, cuarto de aseo, cocina, comedor, cisterna, agua de cisterna y aljibe, jardín, establo y cochera.

Si conviene al inquilino puede reducirse la misma casa, a dos dormitorios, sala, pizarra, chimenea, cuarto de aseo, cocina, comedor, agua de cisterna, jardín, establo y cochera.

Para informes en esta imprenta.

OBRAS

des Condé Paul Vasili

LA SOCIETE DE ROME

et LA SOCIETE DE PARIS

La société de Saint-Petersbourg

Precio: 6 francos volumen.

Rebajado a 5 pesetas.

Librería Gelabert

TIMBRES

De goma y metal; fechadores en goma y metal a puño y automáticos; foleadores y numeradores a pistón y automáticos en goma, bronce y acero; letras y festones en goma y metal para marcar ropa blanca; abecedarios y numeradores de zinc para marcar toda clase de embalajes; timbres y cachets para la cera; punzones de acero para marcar cuero, madera, cobre, hierro, acero, etc; timbre seco a puño y palanca; tenazas y plomos para precintar; máquinas perforadoras para taladrar captidades en talones, letras de cambio, cheques, etc.; indispensables para casas de banca y comercio; placas y rótulos de hierro esmaltado; botellitas y tampones tinta varios colores y reparación a toda clase de timbres.

Esta casa garantiza sus sellos y repite gratuitamente los que no resulten del agrado del comprador.

Librería Gelabert

Doz otomanas y una sillería

Por tener que ausentarse sus dueños, se venden dichos muebles a precios de ocasión, tanto juntos como separadamente. Informarán Plaza de Cort n.º 5.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Para Resfriados, Tosés, Bronquitis, Mal de Garganta, Romadizo y Tisis Incipiente no hay remedio que se aproxime al PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER. Calma la inflamación de la garganta, destruye las mucosidades irritantes, suaviza la tos y predispone al descanso. Como medicina casera para casos fortuitos, y para el alivio y curación del garrotillo, tos ferina, mal de garganta y todos los desarreglos pulmonales a que están expuestos los jóvenes, es de un valor terapéutico inapreciable.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Las Píldoras del Dr. Ayer son Purgantes.

Librería Gelabert. - Quint. 19, Imprenta, 1.

TARGETAS PARA VISITA

Blancas y de luto a Ptas. 1.50 - 2.50 y 3, el ciento segun clase y tamaño.

Sobres para las mismas blancos y de luto.

ESQUELAS MORTUORIAS

En papel holandés y medio holandés con sus sobres.

Idem. en tarjeta de varios tamaños.

PAPEL SEDA DE TODOS COLORES

Flores y hojas tela, alambre, Simientes, musgo y Nebulosa. Moldes de hierro para montar dichas flores.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Píldoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificador de estas Píldoras que restablecen la sangre, limpiandola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó anginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Píldoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Píldoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, después de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curación de los males de pierna, úlceras, mal de pechos, escrófulas, abscesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis. Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento. Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Píldoras y Botes de Ungüento. Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

DINERO HAY PARA COLOCAR 124.000 DUROS

Si hay alguna persona que desee tomar dinero a préstamo, en buena hipoteca, como tambien si hay quien tenga capital y quiera emplearlo en clase de préstamo, pueden dirigirse al número abajo indicado. ADVERTENCIA. - Las personas que deseen informarse de una porción de fincas Rusticas y Urbanas tanto del llano como de la montaña que está para vender y las hay desde 8.000 duros hasta 150.000. Tambien se venden censos. Informarán Calle de la Libertad n.º 57 - 2.º frente al Peso del Carbon.

CORONAS

para Primera Comunion

Se ha recibido un elegante surtido en la Imprenta y Librería Gelabert: Quint. 19 - Imprenta, 1.

PLAQUETAS DE INQUILINATO a 10 centimos

Grandes rebajas al por mayor LIBRERIA GELABERT

Fábulas de Iriarte y Samaniego 8.ª EDICION

Este utilísimo y popular libro de lectura se halla a la venta en la casa Gelabert: Imprenta, 1. Grandes rebajas al por mayor

TINTA Violeta-negra comunicativa

De color violeta negro al momento de escribir pasa al negro perfecto. Da muchas copias de lin mismo escrito y conserva sus propiedades hasta un año después de estar escrita.

TINTA Moderna, negro fino

inalterable. No pierde su propiedad y fuerza aun pasándole el chupón apenas escrita. Se conserva indefinidamente.

TINTA Especial para archivos

Fabricada exclusivamente para la confección de documentos que deben archivar, y no perder nunca el color de la tinta.

TINTA Mauve splendid writing ink

Adaptada por nuestros elegantes para la correspondencia privada. De hermoso color violeta, muy fluido, solo puede compararse a la

TINTA Lady's salon ink

Dedicada por su extraordinaria fluidez e inalterable color violeta, a las damas. Es la tinta más por excelencia.

TINTA Blanca, fabricada para escribir sobre papel oscuro

para escribir sobre papel oscuro, para dedicatorias sobre las cartulinas de las fotografías.

TINTA para marcar ropa

La más económica de las tintas. Se emplea con cualquier clase de plumas. Colores negro y en carnado.

TINTA Amarilla, azul, morada

para escribir en trabajos de fantasía; frasquitos pequeños de diferentes formas.

TINTA Eritica, invisible

fabricada para escribir en las tarjetas postales, y no verse el escrito.

TINTA Japonesa purificada

Compuesta especialmente para las plumas metálicas, a fin de que no las oxide nunca.

TINTA Doble negra superior

Llamada la Reina de las tintas por lo hermoso del color y su bondad.

TINTA Carmín perfumada

De un hermosísimo color en frascos de elegante forma, tapón esmerilado.

TINTA de todas clases, tamaños y precios

se hallan en venta, con otras especies que no se enumeran por su mucha extensión, en la Librería Gelabert, Quint. 19 - Imprenta, 1.

Imprenta de Gelabert